

EL ECO NACIONAL

DIARIO POLÍTICO DE LA MAÑANA.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Madrid, al mes, 4'50 ptas.—En Provincias, un trimestre, 6 ptas.—Ultramar y Ext.º, semestre, 30.—Cuan to se gire á cargo de sus suscritores se aumentará una peseta más por trimestre por quebranto de giro y comision.
Numero suelto, 1 peseta.

DIRECTOR:

GUILLERMO AUTRAN.

PUNTOS DE SUSCRICION.

En Madrid, en las oficinas, plaza de los Ministros, número 3, principal derecha, y en las principales librerías.

NÚM. 814.

AÑO III.

Política funesta.

Uno de los fenómenos más dignos de observacion y más acreedores á estudio que presenta hoy día la política española, es la conducta que viene observando el partido conservador con las demás agrupaciones que le disputan el poder. Conducta que, á poco que sobre ella se medite, recuerda por su inmoralidad, por el germen de corrupcion que encierra y por su sentido de temeraria provocacion, la política de aquellos tan tristemente célebres gobiernos de Walpole, de Guizot y de Sartorius.

Nada más fácil que la prueba de este aserto.

Hay un precepto en la política, que si no está escrito en ninguna ley, está grabado con indelebles caracteres en la conciencia de todos los políticos honrados, que obliga á los gobiernos á proceder con lealtad en sus relaciones con los partidos de oposicion. Ese precepto impide que se preste á los grupos más lejanos una benevolencia que se niega á los más próximos; é impide, sobre todo, que se aliente á aquél partido que más radicalmente se aparte de la política imperante, para combatir con saña á aquel otro partido que está más cerca del poder.

El gobierno que, apartándose de este deber, establece distinciones irritantes entre los partidos monárquicos, y más todavía el gobierno que habiendo subido al poder por las divisiones de sus adversarios procura abundarlas para perpetuarse en el mando, es un gobierno que falta á sus más elementales deberes, y que se trueca en una causa de perturbacion; un gobierno que de un modo no menos eficaz, por ser indirecto, coarta el ejercicio de las más altas prerrogativas constitucionales.

Pues eso es lo que hace el gobierno que preside el Sr. Cánovas. Escaló el poder trepando por los combros de la situacion liberal, que no supo combatir frente á frente, sino que destruyó introduciendo la division en sus adversarios los liberales; y desde el primer momento de su dominacion consagró todo su esfuerzo á impedir que se reconciliaran los que él había enemistado.

Esta es una verdad que no es posible negar. Ahí está el Sr. Sagasta, cuyos grandes servicios á la monarquía restaurada ha pagado el señor Cánovas combatiéndolo con un odio africano. Ahí está la izquierda, alentada por los agentes ministeriales, no obstante combatir los ministros, por funestas para la monarquía, las doctrinas que aquella mantiene.

Ah, este solo recuerdo, esta contraposicion, mejor dicho, es la condenacion más severa y más terminante de la política conservadora y de la conducta de este gobierno. ¿Por qué combate al Sr. Sagasta, y presta su benevolencia á la izquierda? ¿Por qué alienta el mal mayor y rechaza el mal menor? ¿Por qué procura impedir que la izquierda se disuelva, si sus doctrinas son funestas para el rey, y por qué combate al Sr. Sagasta, si su política es la que más se acerca al gobierno?

La contestacion salta á la vista. Un partido serio y leal procuraría que la concentracion de fuerzas se realizara, por que el trono no puede subsistir apoyándose en un solo partido; y no solo procuraría que la

concentracion de fuerzas se realizara, sino que procuraría además que se realizara sobre el elemento menos liberal; porque claro es que debe serle tanto más simpático un partido cuanto más se le acerca por la comunidad de sus doctrinas.

Sin embargo de esto, el gobierno actual hace todo lo contrario. Es decir, que no obra lealmente con los partidos de oposicion, que procura mantener el antagonismo entre los liberales, y que de esta suerte impide el ejercicio de las prerrogativas que competen al rey.

Pues enfrente de un gobierno de esta naturaleza, ¿es lógico exigir á los liberales que se unan? ¿Es posible pedirles calma y prudencia, cuando se mantiene el obstáculo mayor con que tienen que luchar para llevar á cabo aquella concentracion demandada como imprescindible requisito para que puedan obtener el poder?

Méditese sobre esto. La conducta del Sr. Cánovas es opuesta á la union de los liberales, pero en cambio es muy favorable para una retirada cuyo límite no es fácil prever.

Los demócratas sevillanos.

El distinguido colega sevillano la *Libertad* publica, con el título de «Nuestra actitud,» un discreto artículo, en el que fija perfectamente la política que mantiene el comité que preside el Sr. Liaño.

Examina el colega la última circular de la izquierda, y sintetiza su actitud en los siguientes párrafos:

«Ese es nuestro deseo; nuestro credo político, la Constitucion de 1869. ¿Cómo, pues, diciéndose en la circular del señor duque de la Torre que esa es la bandera del partido de la izquierda, no la hemos seguido con entusiasmo? Porque, dicho sea con el respeto debido al mismo, y á las distinguidas personalidades que le han aconsejado, se hacen en esa circular manifestaciones que no están en armonía con esos mismos principios políticos, y porque creemos que, el camino trazado en ella, no es el que conduce más pronto y directamente al laudable fin que nos proponemos.»

«Nosotros creemos que la monarquía democrática es la forma de gobierno más conveniente para nuestra patria, y porque así lo creemos, la defendemos en todas ocasiones; pero de esto á que sin la fuerza de la monarquía sea imposible el desenvolvimiento del credo democrático, hay una distancia inmensa que no podemos salvar en modo alguno.»

«No tenemos, ni hemos tenido nunca la presuncion de no equivocarnos; antes bien, dudamos siempre de nuestros juicios, y, por consiguiente, anhelamos oír la autorizada palabra del eminente tribuno, del ilustrado general á quien saludamos, con el sentimiento de no poder auxiliarle en el acto político que viene á realizar, lo mismo que á todos los distinguidos amigos que vienen acompañándole, quienes esperamos que habrán de convencerse algún día de la necesidad de unirse á los demócratas y liberales, para formar así un solo partido, capaz de destruir con la fuerza de esa asociacion política, á los enemigos del progreso y de la libertad.»

Bien terminantes con las palabras del apreciable colega, y bien claro resulta de ellas que ni la *Libertad* ni el comité que preside el Sr. Liaño aceptan la última circular de la izquierda.

Como verdaderos demócratas quieren luchar por la democracia

sin aceptar ciertas complicidades, ni disfrazar su pensamiento, ni mistificar sus doctrinas. Plácenos tal actitud, que concuerda perfectamente con la nuestra, y que si daña á la izquierda, arrebatándola valiosos elementos, favorece los verdaderos intereses de la libertad y de la democracia, ayudando al triunfo de la primera, sobre la cual queremos asentar el imperio de la democracia.

ECOS POLÍTICOS.

El Sr. Becerra dió anteanoche en el círculo izquierdista la noticia de que se había pensado en desterrar á los generales Serrano y Lopez Dominguez.

No lo creemos.
¿Tan exigente es el Sr. Cánovas que no hayan logrado aquéllos darle gusto?

Gravísimos rumores circularon ayer en la Bolsa.

Se dijo que el Banco Hispano-Colonial no pagará este semestre dividendo; que el Tesoro de Cuba no puede satisfacer la consignacion que se retira todos los dias para los billetes hipotecarios; que se va á suspender el pago de estos valores y que la Bolsa había descendido en Barcelona.

También se dijo que el Sr. Ruiz Zorrilla está en la frontera.

Y la Bolsa demostró su confianza en el gobierno perdiendo cerca de medio entero el 4 por 100 y dos enteros los Cubas.

Leemos en una colega:

«Hoy se ha hablado de una expedicion al Africa occidental, cuya iniciativa parece ha partido del presidente de Consejo.»

Se decía que al Sr. Bonelli, secretario de la sociedad de africanistas, se le han facilitado fondos para que vaya á dicha region á clavar la bandera española en ciertas comarcas. A estas horas ya habrá salido el señor Bonelli de Canarias con dicho objeto.»

Mas vale tarde que nunca, pero Sr. Cánovas, antes que adquirir nada nuevo, á lo cual no nos oponemos, es conservar lo que ya se tiene. Corisco, Sr. Cánovas, Corisco.

Dice la *Epoca* que á Bélgica hay que llamarla desde ahora el país modelo de las tiranías liberales.

Eso es, y el país modelo de libertades constitucionales modernas, á aquel otro en que el partido conservador asalta el poder pasando sobre las Cámaras.

Repetimos nuestra pregunta: ¿qué dirían los conservadores españoles si fuesen ellos los vencidos?

De la *Correspondencia*:

«Hoy se ha hecho correr el rumor de que el Sr. Montero Rios pensaba adoptar en las próximas discusiones parlamentarias una actitud política de cierta independencia, pero de ningún modo inclinada á la tendencia fusionista.»

Nada hay, podemos asegurarlo, que hoy por hoy, permita sospechar siquiera que el Sr. Montero Rios no mantiene la bandera izquierdista, sino que todas nuestras noticias son de que cada día la sostendrá con más firmeza y con más ardor.»

Lo creemos, y nos basta para creerlo el ver apartados de la izquierda á todos los verdaderos demócratas.

Dice la *Iniegridad de la Patria* que «la reforma electoral que se intenta tiende á asegurar la libre emision del sufragio, que es lo más importante, á dar directa intervencion á las minorías en todos los actos de la eleccion, que es lo que más interesa en un país como España, cuyo cuerpo electoral está falto de energia y tiene hábitos de pereza é indolencia.»

Esto es una gran verdad, y si los conservadores lograsen corregir este defecto con su nueva ley, el país tendría que agradecerse.

Más ¿por qué no lo hicieron durante los seis años de su primer gobierno? ¿No hay motivos para sospechar que lo que se busca es un pretexto para justificar su permanencia en el poder?

La *Patria*, haciendo coro con los demás periódicos ministeriales, dice:

«La mayor parte de los fusionistas de la provincia de Córdoba han ingresado en la izquierda.»

Ya se empieza... pronto se acabará... la fusion.»

¿Y bien, y qué? Supongámoslo. ¿Qué partido queda en España para sustituir al conservador?

Ninguno, y aun por esto fustiga de una manera tan despiadada al único que puede ser su heredero.

Après moi le deluge.
Síntesis de la política del Sr. Cánovas.

Informacion oral para la mejora de la clase obrera

SESION INAUGURAL.
Abrióse momentos antes de las dos, bajo la presidencia del Sr. Moret. El antiguo parainfo estaba completamente lleno por individuos del gremio de tipógrafos, que es el que abre la informacion. Junto al presidente estaban sentados los señores Sorni, Carvajal, Mellado, Balcariart, marqués de Monistrol, y Azcárate.

El Sr. Moret pronunció breves palabras manifestando cual es el origen de la informacion, y añadiendo que todos los oradores que en ella hayan de tomar parte gozarán de la más amplia libertad para exponer sus ideas.

El Sr. García (tipógrafo) ocupó la tribuna é hizo algunas observaciones al cuestionario, dirigiéndose al público, lo que obligó al Sr. Moret á recordarle que debía dirigirse á la comision, que es la que desea instruirse en la cuestion. Continuó diciendo que la comision no representa á la clase trabajadora, sino á la dominante, la cual no tolerará que nadie vulnere sus privilegios y recordó la historia de las asociaciones tipográficas, hablando de las luchas entre el capital y el trabajo, de las huelgas, etc.

El Sr. Cortés (del Monte-pío de tipógrafos) recomendó á los obreros la asociacion como principal remedio á sus males, y dijo que el Monte-pío nada puede esperar de la informacion que acaba de abrirse.

El Sr. Alarcon hizo un estudio minucioso de las condiciones de los talleres en que se imprimen los periódicos de mayor circulacion y especialmente de la Imprenta Nacional, de los peligros que el manejo de material y maquinaria ofrecen, y que llegan á comprometer la vida de los obreros. A este propósito leyó una estadística de las desgracias ocurridas en algunas fábricas de Cataluña, figurando entre las víctimas niños de ocho años y ancianos de más de sesenta. También el orador es de opinion de que las clases trabajadoras no ganarán gran cosa con la informacion que acaba de abrirse.

El Sr. Gomez tocó los mismos puntos que el Sr. Alarcon, pero con más pasion, lamentándose sobre to-

do de la situacion en que han estado y están aún establecimientos tipográficos pertenecientes á individuos que forman parte de la comision, y presentando gran número de datos acerca de la Imprenta Nacional, en la cual, segun parece, la situacion de los tipógrafos é más difícil que en ningún otro taller, y donde, al decir, del Sr. Gomez, la mayor parte del presupuesto se destina á subvencionar caballeros que jamás han aparecido por la imprenta, y á pagar antiguos servicios de agentes de policía secreta. Habló también de la antigua imprenta de la *Epoca*, de la del *Globo*, instalada, segun dijo, en una cuadra, de la de la *Fé*, en estado de inminente ruina, de la de las *Dominicales del Libre Pensamiento*, de la del *Progreso*, y de la del *Imparcial*.

Del vestido y alimentacion de los empleados de las imprentas, dijo que llegaban á la exajeracion de lo miserable. Tomando por tipo de estos empleados al cajista, creyó poder asignarle un salario medio de 14 á 16 rs.; para los que ganan algo, añadió, porque la Asociacion de tipógrafos cuenta en la actualidad con 320 individuos sin trabajo en Madrid. Ahora bien; una casa pequeña y mala para un cajista que tenga familia, no cuesta menos de seis duros mensuales; como individuos de los diferentes Monte pios y sociedades, paga unos 30 reales; y si á esto se añade lo necesario para vestirse, véase que le queda muy poco para la alimentacion. A veces las familias de los obreros se asocian para pagar una habitacion, en ciertas condiciones relativamente tolerables, pero siempre resulta que las más sencillas reglas de higiene tienen que ser olvidadas en estos locales. Los barrios de obreros tienen en el orador un defensor. De este modo, decía, los obreros estarán unidos, cambiarán sus impresiones y podremos decirles, al verlos separados del resto de la sociedad: *Mirad á un lado los que sufren; á otro lado los que gozan.*

Al hablar de la Beneficencia, expuso con toda crudeza sus opiniones francamente socialistas, diciendo que en su opinion y en la de sus compañeros, los bienes que constituyen la fortuna social, deben repartirse igual y equitativamente entre todos, y que la Beneficencia y el salario son los dos síntomas más evidentes de la podredumbre de una sociedad.

Con algunas palabras más acerca de este asunto, terminó el Sr. Gomez su discurso, y se dió tambien por terminada esta primera reunion.

EXTRANJERO.

INGLATERRA.—El domingo por la tarde se verificó una popular manifestacion en Hyde Park, tan numerosa como imponente.

Mas de cien mil personas, en su mayoría de las clases trabajadoras, se reunieron en dicho sitio.

El objeto del *meeting* era protestar contra la resistencia de los conservadores al proyecto de reforma electoral, pero el resultado fué la aprobacion de varias y enérgicas resoluciones declarando que los lores constituyen una institucion peligrosa é inútil, y que por lo tanto debe suprimirse.

Segun telegramas del Cairo, circula allí muy acreditado el rumor de que los insurrectos sudaneses se han apoderado de Khartum.

No se tienen detalles.

Esta noticia ha producido inmensa sensacion.

Se ha confirmado el asesinato de Mr. Stewart.

El martes 21 dió Mr. Stanley á los miembros de la Cámara de comercio de Manchester, una conferencia sobre los asuntos del Congo. Como todo lo que se refiere al Congo, es hoy de vitalísimo interés, y Mr. Stanley, explorador de aquellas regiones, tiene tanta autoridad en la materia, nos parece oportuno resumir la conferencia Mr. Stanley, tomando

la palabra, anunció que no se propo- nía hablar más que del Congo y de su porvenir. Cuanto al río, dijo, quizá no todo el mundo sepa que fué descubierto por un navegante portugués, hace cuatro siglos, y que Portugal no ha hecho nunca grandes esfuerzos por afirmar allí sus derechos.

En el mes de Agosto de 1879, cuando Mr. Stanley llegó al bajo Congo, no se encontró allí más que 19 europeos, á saber: dos ingleses, dos holandeses, un alemán, un belga, un francés y doce portugueses. Hoy la población europea se compone de 163 habitantes, de los cuales 67 son portugueses.

La población europea del bajo y del alto Congo reunidas, ascendía hacia cuatro años á 233 habitantes; pero esa población se ha cuadruplicado desde aquella fecha.

Mientras no se ha impuesto en aquél río ninguna carga aduanera, el comercio ha aumentado en la embocadura del Congo una cifra anual de dos millones 800.000 libras (70 millones de pesetas próximamente), y el comercio, según Stanley, continuará creciendo mientras se conserve libre. En cumplimiento de los arreglos convenidos con los indígenas, el comercio paga ahora cerca de un 6 por 100 ad valorem, de manera que todo impuesto creado por una potencia cualquiera sobre el bolsillo de los comerciantes, perjudicaría al comercio del Congo; debe hacerse observar que una potencia extranjera que estableciera un sistema aduanero, no podría librar á los comerciantes de los derechos que pagan á los indígenas.

De la suma 884.000 libras (22 millones y ciento mil pesetas próximamente), que asciende el valor de las mercancías importadas en el año último, 660.000 libras (16 millones 500.000 pesetas) según Stanley, corresponden á Inglaterra.

Portugal, durante estos últimos tiempos, no ha llevado nada al Congo, como no sea una pequeña cantidad de vinos.

Mr. Stanley dijo que lord Granville ha hecho conocer perfectamente al gobierno de Portugal las ideas de la asociación internacional africana, así como la de los comerciantes ingleses, continentales y europeos; pero que es sensible que las negociaciones con Portugal hubieran producido un tratado tan vago, tan poco satisfactorio y tan elástico. Apoyándose en ese tratado Portugal, hubiera podido en todo tiempo estorbar toda empresa colonial y ser un obstáculo á la asociación internacional en su campo de explotación.

Los derechos de Portugal sobre el Congo, no han sido reconocidos jamás por el gobierno inglés, y por consecuencia, dijo Mr. Stanley, deben ser considerados como nulos en tanto que se trata de Inglaterra.

El Congo puede ser un mercado importantísimo para los algodones ingleses, suponiendo que cada habitante del bajo Congo comprara seis trajes por año, dos para los domingos y cuatro para los demás días de la semana, el comercio de telas de algodón se elevaría á 2.840 millones de metros, que á dos peniques el metro representa un valor de 18 millones de libras esterlinas, (400 millones de pesetas próximamente). El algodón no es solamente el artículo que el comercio extranjero pudiera suministrar al Congo.

Mr. Stanley estima en 26 millones de libras (650 millones de pesetas) el comercio anual que se podría hacer en el Congo.

¿Hubo de hacer Manchester para alcanzar esta enorme venta de sus géneros de algodón?

«Desde luego—ha dicho Mr. Stanley—se debe pedir al gobierno inglés que envíe un crucero á la embocadura del Congo para vigilar sobre este río hasta que las naciones europeas acuerden lo que han de hacer.

En segundo lugar, pedir que no se permita á Portugal que asuma la soberanía sobre el río, para lo cual bastaría permitir á la asociación internacional que obrara en calidad de guardiana del Congo, de que sus orillas y sus aguas queden libres.

El vapor, continuó Mr. Stanley, es necesario hoy para desarrollar allí el comercio, y es necesario que el comercio se extienda en el Congo. La asociación internacional sería el agente que convendría más para realizar esta obra. Esto sería resolver el problema sin intervención de ninguna potencia europea. Todas las naciones podrían comerciar en el Congo bajo su bandera. La asociación construiría buques y los lanzaría á la navegación, y haría estaciones y caminos de hierro.

En una palabra; la asociación internacional podría ser el obrero de la inteligencia en estos países.

Sin la ambición de Portugal, nosotros tendríamos allí ya muchos ferro-carriles.

Stanley añadió que el alto Congo, más rico que el bajo Congo, podría llegar también á ser un campo de

explotación de los más fértiles para el comercio.

«A la villa de Manchester, dijo, corresponde de ahora examinar hasta qué punto le interesan estas cuestiones, y preguntarse en qué proporción se reduciría el comercio con Inglaterra si se permitiera que Portugal impusiera un 30 ó 40 por 100. El Congo puede ser para Inglaterra un mercado más importante que la India.

La cosa más sencilla del mundo sería decidir á los africanos á vestirse de algodón; y pasarán siglos antes que los africanos aprendan á fabricar estas telas. Ninguna nación podría hacer concurrencia á Inglaterra para el suministro de algodones en el Congo, en el caso de que se declare el comercio libre.»

En vista de todo esto, los concurrentes votaron esta resolución:

«La Cámara de comercio de Manchester expresa sus calurosas simpatías por los serios esfuerzos hechos por S. M. el rey de los belgas, á fin de establecer la civilización y la libertad de comercio sobre el alto Congo.

Espera también que el Estado independiente ó los Estados independientes que se proponen fundar allí, serán reconocidos por todas las potencias, y que la obra útil que acaba de inaugurarse podrá extenderse sobre todo el curso del río, desde sus fuentes á su embocadura.

Testimonio del mayor reconocimiento de la asamblea dese á mister Stanley por las palabras dirigidas á los miembros de la Cámara de Comercio, y por los interesantes informes que le ha suministrado acerca del Congo y del porvenir del comercio internacional sobre la costa occidental del Africa.»

Resumen de la conferencia de Mr. Stanley: Contrario á las pretensiones de la nación portuguesa, que descubrió el Congo; favorable á Inglaterra, cuyo interés comercial mima y halaga, y favorable también para la asociación internacional, con cuya delegación ha trabajado el conferenciante en todos sus viajes y exploraciones.

FRANCIA.—El Senado ha aprobado en primera lectura el proyecto de ley sobre los reintendidos, pero se suprime el art. 15, en el cual se designaba los puntos de relajación.

En la Cámara de diputados, el diputado bonapartista M. Cuneo D'Ornano, apoyó el sábado una proposición pidiendo la acusación de los ministros por haber declarado la guerra á China. Puesta á votación fué desechada por la Cámara.

El periódico el Temps anuncia que el gobierno francés ha resuelto mandar numerosos refuerzos al extremo Oriente para completar el ejército del Tonkin y completar la ocupación de la parte septentrional de la isla Formosa.

Añade que estos refuerzos saldrán á mediados de Noviembre, llegando al entrar Enero al punto de su destino.

Los últimos despachos del general Briere manifiestan que no abriga ningún temor respecto á la seguridad del Delta.

No hay ningún telegrama que confirme que los chinos hayan sitiado á Hongoa.

ALEMANIA.—Segun noticias de Berlin, se asegura que en la conferencia encargada de tratar sobre los asuntos del Africa Occidental, no se discutirá la cuestión relativa á los títulos de propiedad ó derechos de soberanía de las naciones europeas que ocupen de una manera efectiva, territorios en dicho litoral ó en las islas adyacentes.

Casi todas las potencias han designado ya, ó designarán en breve, los delegados especiales encargados de asesorar á sus respectivos representantes. Los nombrados son viajeros exploradores ó marinos de reconocida competencia.

SUIZA.—Ya se conoce el resultado completo de las elecciones generales verificadas anteayer en Suiza.

Los conservadores han perdido un puesto en el canton de Berna, y los radicales uno en Friburgo, dos en Ginebra y otro en Saint-Gall.

Los cantones de Soleure, Thurgovia, Schaffouse, Appenzell, Zurich, Tesino y Vaud, no han tenido variación en su representación.

Todos los individuos del Consejo federal han resultado reelegidos.

BÉLGICA.—El nuevo gabinete, exclusivamente de negocios, ha quedado constituido en la siguiente forma:

- Bernaer, presidente del Consejo y Hacienda.
Devolder, Justicia.
Thonissen, Interior.
Caraman, Instrucción pública.
Chimay, Negocios extranjeros.
De Moreau, Agricultura.
Ponthus, Guerra.
Peereboom, Ferro-carriles.
—Los periódicos dan cuenta de los disturbios ocurridos en Lovaina.

Los estudiantes de aquella universidad católica fueron atacados por gente del pueblo, resultando una sangrienta lucha.

La policía intervino dispersando á los contendientes.

Hay que lamentar varias desgracias personales.

Se han hecho numerosas prisiones de uno y otro bando.

—El periódico católico el Monitor, ocupándose de la crisis política de Bélgica, censura la debilidad del ministro Malou, quien, según dice, debía haber pedido al rey la disolución de las Cámaras para haber podido presidir así las nuevas elecciones.

Los rumores de la disolución del Parlamento ganan terreno.

Los jefes del partido liberal se han puesto de acuerdo para formar una lista de candidatos, ante la eventualidad de la próxima disolución de las Cámaras.

La irritación de la derecha contra el rey ha ido creciendo durante los últimos días, de tal suerte, que no sólo los periódicos católicos le amenazan, sino que ya se ha formado un nuevo partido: el católico republicano. Los estudiantes católicos de Lovaina pasaron el día 24 por las calles cantando La Marsellesa, y en Bruselas se habla de la fundación de un comité republicano católico. Le Bien Público, diario de la derecha, ha publicado violentos artículos contra el rey, á quien acusa en uno de ellos de desconocer la voluntad del país, claramente manifestada en las últimas elecciones legislativas.

Luego añade: «El pretexto invocado por la corona para inclinarse ante los liberales, es falso y fútil. La concordancia de Luis XVI ante el motin no le impidió perder la corona y algo más.» Hé aquí explicada en breves palabras la aparición del partido católico republicano.

PERÚ.—Se ha verificado una gran reunión, á la que ha asistido la mayor parte de la colonia extranjera de Lima, con motivo de la negativa del gobierno chileno á acceder á las reclamaciones del Perú sobre indemnización á los particulares por las pérdidas que sufrieron durante la última guerra.

Los congregados aprobaron una proposición pidiendo la intervención de las potencias para obligar á Chile á acceder á dicha demanda.

NOTICIAS.

DE MADRID.

Gaceta de ayer.

PRESIDENCIA.—Real decreto decidiendo á favor del juez de primera instancia de Gijona la competencia suscitada entre esta autoridad y el gobernador de la provincia de Alicante.

GOBERNACION.—Reales órdenes confirmando la suspensión de los ayuntamientos de Martos (Jaen) y Barcarrota (Badajoz).

FOMENTO.—Real orden confirmando una providencia del gobernador de Alicante de 10 de Junio de 1882, desestimando el recurso de alzada interpuesto contra la misma por don Jacinto Alcázar, y disponiendo que los gobernadores de las provincias de Jaen, Albacete y Murcia procedan á la instrucción de un amplio expediente á fin de fijar las épocas del año en que el río Segura puede ser utilizado para los transportes, según previene el art. 140 de la vigente ley de aguas.

ULTRAMAR.—Resoluciones referentes á personal dictadas por el ramo de Gracia y Justicia en el mes de Setiembre último.

Gaceta de hoy.

PRESIDENCIA.—Real decreto decidiendo á favor de la administración una competencia suscitada entre el gobernador de Alicante y el juez de Arjona.

MARINA.—Real decreto nombrando comandante de la estación naval del Sur de Filipinas á D. Adolfo Yolí.

GOBERNACION.—Reales órdenes manteniendo la suspensión de los ayuntamientos de Puerto Real y Quintanar del Rey.

FOMENTO.—Reales órdenes dando reglas para tramitar los expedientes sobre renuncia de concesión de minas, y disponiendo que los depósitos para entablar demandas contencioso-administrativas sobre infracción de la legislación de montes se hagan en la tesorería de Hacienda.

En la sesión celebrada anoche en la Academia de Bellas Artes, bajo la presidencia de D. Federico Madrazo se leyeron varios informes y se dió cuenta de varios donativos de libros, hechos con destino á la biblioteca de dicho centro.

Esta tarde, á las cuatro, dará una conferencia el Sr. Isla en el salon del anfiteatro del hospital General, disertando acerca de la «Kelotancia inguinal.»

El Porvenir, de Valencia, dice que los izquierdistas trabajan allí para hacer un buen recibimiento al general Lopez Dominguez, y que los amigos del Sr. Moret han recibido órdenes terminantes de éste para que se asocien á todos los agasajos de que sea objeto el ex-ministro de la Guerra.»

Cualquiera entiende al Sr. Moret.

Leemos en el Día:

«Anoche, á la salida de los teatros, se comunicaban algunas personas al oído una noticia que debía de ser de sensación, según la cara que ponían los que la escuchaban.

A última hora el secreto era un secreto á voces, y hoy lo transparenta algún diario de la mañana.

—Ruiz Zorrilla está en la frontera.

—¿Sabe V. ? Está en la frontera.

—¡Oh! ¡En la frontera!

Y hubo ciudadano pacífico que se retiró á su casa muy tranquilo. Nosotros, que por razon de este oficio, no podemos descansar hasta depurar el origen de las noticias, de averiguación en averiguación, nos encontramos nada menos que con una fuente oficial.

Un conde de gran influencia en las regiones oficiales y muy al tanto de la política, le comunicó la nueva con gran secreto en el teatro Real á un ex-subsecretario fusionista.

Y de aquí partió la noticia. —No, nos decíamos nosotros al irnos á acostar; la cosa parece inverosímil; pero de donde ha salido, ha salido por algo.

Y nos llamamos, temerosos de revelar en alto los pensamientos, porque pasaba una pareja de la Guardia civil, de las que se han quitado de las afueras.

Hoy, en los centros oficiales, se desmentía la noticia, y nosotros, que ya nos habíamos dado un mal rato buscando inutilmente en la Pall Mall Gazette el anunciado manifiesto de Ruiz Zorrilla, nos preguntábamos ya con más tranquilidad que anoche:

—Por qué se dan con carácter semi-oficial estas noticias que se desmienten luego?

Sucesos de ayer: A las diez y media de la mañana entraron dos jovencitas en un comercio de la calle de la Cava Baja, con objeto de comprar géneros, y al poco rato salieron con tres pañuelos de seda sobrantes. Una de ellas desapareció, y la otra fué detenida, ocupándole las referidas prendas.

—Un carruaje atropelló á un individuo en la calle de Tragineros, ocasionándole una herida leve. —A las ocho de la mañana se declaró un incendio en la taprería número 6 de la calle de Pozas, siendo sofocado á los pocos momentos sin consecuencias.

—En la Corredera Baja de San Pablo se desbocó el caballo de un coche de punto, siguiendo en aquel estado por las calles del Pez y San Bernardo. Al llevar á esta última atropelló á una joven que llevaba una mesa, la cual quedó completamente destruida.

—El guardia municipal núm. 324, del distrito del Centro, en completo estado de embriaguez, promovió el gran escándalo en la calle de Tetuan, á las seis de la tarde, dando vivas á la república y á Carlos VII. El alborotador fué detenido y puesto á disposición del juzgado municipal.

Bajo la presidencia del Sr. Carvajal, se inauguraron el domingo las conferencias en el círculo democrático popular. El secretario Sr. Almanzora leyó la Memoria de secretaría, y después otra de trabajos de la comisión de Beneficencia.

El Sr. Franco pronunció un discurso sobre «El excepticismo político de la clase obrera, siendo muy apaludado el orador.

Seguidamente el Sr. Carvajal pronunció un elocuentísimo discurso, diciendo, entre otras cosas, que era necesaria la unión de los elementos republicanos, lamentándose de que esta no se haga sin que se explique qué causas ó motivos impiden esta unión cuando todos dicen que la quieren.

Defendió la libertad hermanada con el orden y la democracia. El Sr. Carvajal fué objeto de una entusiasta ovación.

Cree la Epoca que la plaza de asesor perito cerca del representante de España en la conferencia de Berlin, será ofrecida al Sr. Fernandez Duro.

El señor director general de Obras públicas ha tenido la galantería de remitirnos un ejemplar del informe de la comisión creada para el estudio de las tarifas de ferro-carriles.

Está acordado por el ministerio de Fomento el nombramiento del distinguido maestro D. Mariano Vazquez, para la plaza de profesor de masas corales, creada nueva-

mente en la escuela Nacional de Música.

Dícese que una de las reformas que tiene en proyecto el señor ministro de Hacienda, es la de crear una dirección general de Clases pasivas para la declaración, clasificación, intervención y pago de los haberes de todas clases, que por tal concepto satisface el Estado, dando por este medio unidad á este servicio y asegurando los intereses de la Hacienda.

En una taberna de la calle Mayor se suscitó ayer tarde una acalorada disputa entre dos sujetos.

Al salir uno de ellos á la calle para emprender la riña con su adversario, se le cayó al suelo, disparándose, una pistola.

El proyectil, afortunadamente, no causó daño alguno, pero el escándalo fué mayúsculo.

Los dos sujetos fueron llevados ante el juez de guardia.

Ayer tarde á las cinco ingresó en la casa de Socorro del distrito de la Audiencia un sujeto, agudador de oficio, el cual tuvo la desgracia de sufrir una caída en la calle de Luzon, ocasionándose la fractura del brazo izquierdo.

El paciente fué curado de primera intención por los médicos de guardia Sres. Palomino y Grau.

La máquina y tender de un tren de balastro descarriló ayer en el kilómetro 79, próximo á la estación de Paredes.

No ocurrieron desgracias personales.

Con urgencia se pidió un tren de socorro á Aranjuez.

Ayuntamiento.

La sesión celebrada ayer tarde empezó á las tres y media, bajo la presidencia del Sr. Pané; fué aprobada el acta y elegido para cubrir una vacante en la junta de asociados, el Sr. Zapatero (D. Antonio), habitante en la calle de la Ventosa, núm. 3. Dióse cuenta en el despacho ordinario de un oficio del gobernador civil, autorizando la adquisición fuera de subasta de diez barrederas mecánicas, por valor de 11.600 pesetas; de haber sido legados al asilo de San Bernardino 2.500 pesetas por el difunto D. Norberto Anton de Luzziaga.

Leído un dictamen de contaduría pidiendo autorización para utilizar en diversos gastos fondos de distintos capítulos, entre ellos, el de imprexistos, el Sr. Laá rogó á la comisión de presupuestos estudie el estado económico del municipio, que á su juicio, es ruinoso, culpando de la ruina á que el cementerio del Pate cuesta diariamente 12.000 reales al ayuntamiento.

Fué aprobado este dictamen con los votos en contra de los señores Albert, Marchante, Bravo, Martínez Luna, Jimenez Delgado, Latorriente, Santivañez, Arroyo y Garcia, Laá, Casal, Ezarrriaga, Miranda (D. José), Monasterio, Ossorio, Perez (D. Simon), Collado, Saiz y Benavente.

Estos señores hicieron también constar su voto en contra de otro dictamen de la misma dependencia referente á distribución de fondos para el mes próximo.

Quedó enterado el ayuntamiento de una comunicación del señor alcalde primero, resignando en la corporación el encargo que en 30 de Junio le confirió para adoptar medidas higiénicas contra la epidemia cólica, ofreciendo presentar en breve los justificantes de los gastos hechos en virtud de dicho encargo.

Fueron aprobados los dictámenes puestos á la orden del día. El señor Alvarez Capra pidió que las comisiones de Hacienda y presupuestos estudien la manera de suprimir el impuesto municipal sobre vallias, y que se active la solución del expediente de ensanche en la calle de Sevilla El Sr. Laá se adhirió á la primera petición, y demostró que no es culpa del ayuntamiento la demora que sufre dicho expediente y si de los trámites exigidos por la ley de expropiaciones. El Sr. Jimenez Delgado pidió después se limpiaran los paseos que conducen á los cementerios para facilitar el tránsito en el cercano día de difuntos.

Y no habiendo más asuntos de que tratar, se levantó la sesión.

Se cree que los ex-ministros fusionistas no harán más acto político antes de reanudarse las sesiones de Cortes, que el de celebrar una conferencia con el Sr. Sagasta, para convenir su actitud en la primera discusión política.

Parece ser que con motivo de la reorganización del arma de caballería, está acordada una compra de caballos en el extranjero, en Hungría, según se dice.

Si la noticia es cierta, como nosotros creemos que es, se pondrá una vez más de manifiesto el abandono

en que están las verdaderas fuentes de riqueza que espontáneamente brotan en nuestro país.

Que España se vea en el caso de llevar su dinero a otras naciones para adquirir en tiempos normales dos mil ó tres mil caballos, á lo sumo —tal vez no sean tantos los que se compren— es lo último á que podamos llegar.

A instancia del representante de un establecimiento de vinos de Burdeos, se practicó anoche un reconocimiento por la autoridad judicial, en una casa de las más acreditadas de Madrid, donde se expendían Champagnes con etiqueta y taponas falsificados.

La autoridad practicaba esta madrugada activas diligencias, para averiguar si las botellas han sido importadas con la falsificación antedicha ó si depende de la casa donde se practicó el reconocimiento.

Noticias del cólera: Haore 27 (10'50 m.)—Desde el 25 al 26 del corriente ha habido en Ispid dos nuevos casos, uno de ellos seguido de muerte. Los enfermos anteriores atacados por la epidemia, continúan relativamente mejor.—Rubi.

Celle 27 (10'10 m.)—Se ha suprimido en este puerto la cuarentena de tres días de observación, tanto para las procedencias de España como para las demás.—EL VICECONSUL.

Orán 26 (9 n.)—Han ocurrido cuatro nuevas defunciones del cólera.—EL CONSUL.

Nápoles 27 (12 36 m.)—Casos, seis; defunciones, seis. En las cercanías cuatro casos y seis defunciones. En provincias 15 casos y 11 fallecimientos.—CORDEIRO.

En Marsella ocurrió una defunción ayer y otra anteayer.

Tarifa 27 (3'20 l.)—El ministro de España en Marruecos al director general de Beneficencia y Sanidad: «Tanger 24 Octubre.—Ayer decidió por unanimidad este consejo sanitario que las procedencias de España sean admitidas á libre plática en Marruecos.»

EL PERRO HACKER.

Bien puede asegurarse que jamás nombre alguno se ha hecho famoso en tan poco tiempo como el del perro Hacker, del cual se han ocupado durante dos meses los periódicos de Europa y América.

Pertenecía al hotel de San Telmo, cerca de Eldred (Pensylvania); era célebre por su inteligencia, casi humana, y tenía gran cariño al mandadero, cerca de cuyo cuarto solía dormir.

Una noche en que aquel había bebido más de lo acostumbrado, se declaró en el hotel un espantoso incendio, que no causó numerosas víctimas gracias á los nobles esfuerzos del inteligente animal.

Su primer cuidado fué despertar á su amigo, tirando fuertemente de la almohada sobre que descansaba la cabeza. Luego que le vio fuera de peligro dirigióse á la habitación de su amo, á cuya puerta promovió un escándalo. El dueño del hotel se levantó mal humorado; pero al humo le advertió de lo que ocurría, y huyó precipitadamente hácia la calle.

Entonces Hacker se dedicó á salvar, por análogos medios, á los huéspedes del hotel. Se limitaba á despertar á los que ya conocían la casa; pero á los que no llevaban en ella más que uno ó dos días, guiábales hasta la puerta de la escalera.

Una pobre señora que llevaba un niño en brazos, se asustó de tal manera que abandonó á su hijo y echó á correr.

El perro asió al niño por la camisa, lo condujo con mucho cuidado como á una cosa delicada y frágil, y lo depositó en el regazo de la madre, que, aunque libre de todo peligro, estaba transida de dolor.

De nuevo volvió el perro á internarse en el hotel para seguir á su salvadora tarea, que no pudo terminar porque una viga incendiada cayó sobre él, dejándole muerto en el acto.

Su pérdida ha sido sentida en la comarca como hubiera podido serlo el mayor filántropo del mundo.

La conducta de este perro, que debería inspirar la de muchos hombres, ha vuelto á resucitar la cuestión referente á la inteligencia de los animales, y que parece demostrar numerosos ejemplos.

ECOS TEATRALES.

Real.

No publicándose nuestro periódico los lunes, hemos tenido que sufrir con impaciente deseo que llegase el día de hoy para protestar de la manera y en la más severa forma contra los actos soezes y de mal gusto que presenciámos la noche del domingo último, en la sala del régio coliseo, la más aristocrática y elegante de Madrid, y una de las más serias y brillantes de Europa y del mundo entero, albergue propio del arte, de la belleza, del lujo y de la

más exquisita elegancia, donde unos cuantos individuos, pocos en número, que si carecían de adictos y de imitadores en la inmensa mayoría de aquel público distinguidísimo, no se mostraron escasos de osadía ni faltos de atrevimiento para ofrecer un espectáculo de los más repugnantes, incultos y escandalosos, convirtiendo aquel excelso recinto en circo taurino conmovido por el vocerío y las intemperancias de cuatro beodos de la más ruin estofa y baja ralea.

Se inauguraba esta noche la temporada lírica con la ópera *Mefistófeles*, en que á la portentosa y fantástica inspiración del romántico poeta alemán ha correspondido el insigne maestro Boito con la creación musical más gráfica y original que pueda concebirse, estando encargados de interpretarla de un lado la oximia orquesta del real coliseo dirigida por el Sr. Pomé, y de otro las señoras Theodorini y Mariani y los señores Puerari y Silvestri con el amaestrado, numeroso y excelente cuerpo de coros de aquella celebrada escena.

Deliciosos y recientes recuerdos avocaron las primeras notas del prólogo, en que coros y orquesta hicieron lucir las galas de la composición con una perfectísima ejecución, contribuyendo también al éxito el Sr. Silvestri que, aunque de escasas facultades, demostró ser un buen bajo cantante de la mejor escuela. El entusiasmo del público estalló en nutridos y generales aplausos; tanto más espontáneos y efectivos cuanto que el cuerpo de alabarderos tenía la consigna de no tomar parte en las manifestaciones que se produjeran en ningún sentido. Fué, pues, la gran masa del público, que tributaba aquel premio y aquel homenaje de su aprobación; y este momento, cuando el maestro Pomé se levantaba de su asiento para dar gracias al frente de su orquesta, fué el elegido tan inoportuna como injustamente por tres ó cuatro alborotadores para prorrumper en gritos y en silbido, que hacían ensordecer á los pacíficos espectadores. La protesta contra aquella estúpida manifestación fué unánime y de todos los ámbitos de la sala se lanzaron gritos de desaprobarción pidiéndose la expulsión de los promovedores del escándalo, al mismo tiempo que se multiplicaban los aplausos á los artistas.

A cada silbido contestaba un nutrido palmoteo, y así transcurrieron bastantes minutos hasta que un agente de la autoridad intimó á unos señores que ocupaban un palco segundo del costado derecho para que salieran al pasillo. Entre estos señores estaba el jefe de la ruidosa conspiración, persona de la más elevada clase social, por su nacimiento, y perteneciente á la junta de los exabonados disgustados por la subida de precio de las localidades. Lo que pasó en los pasillos y en las escaleras entre estos señores y la autoridad se refiere de diferentes maneras; pero lo cierto es que el señor gobernador, sin mermar en lo más mínimo el derecho de los espectadores, mostró tanta resolución y energía para prevenir la continuación del escándalo, que dichos señores adoptaron el temperamento de abandonar voluntariamente el teatro. La ausencia de estos bastó para que todo quedase en calma; pero la atmósfera estaba viciada; los ánimos cohibidos y ante la presión y el temor de que un aplauso pudiera provocar cualquiera otra manifestación contraria, la inmensa y sensata mayoría del público, procediendo con una prudencia digna de su clase y de su proverbial cultura, se abstuvo de aplaudir á los artistas durante toda la función en ciertos números y escenas que alcanzaron un desempeño irreprochable.

Así se explica, y no puede interpretarse de otra manera, que la señora Theodorini, la gran artista, la excelente cantante, la sublime actriz, la diva querida y predilecta del público madrileño, donde cada día goza más merecidas simpatías, no escuchase en toda la noche un solo aplauso; cuando quizás en toda su vida artística no haya tenido momentos más felices de ejecución que esta noche, principalmente en el cuadro de la prisión, en que rayó á una altura inmensa como trágica y como cantante.

Conste que la prudencia y el temor de que los aplausos diesen pretexto y ocasión á algún mal apasionado para un acto censurable, fué lo que impidió que se aplaudiese frenéticamente á Elena Theodorini y que si las manos permanecieron mudas, todos los espíritus respiraban satisfacción y alabanzas ante las bellezas de arte que puso de manifiesto la oximia prima donna.

La señora Mariani, que es un contrato muy aceptable, dijo con bastante acierto y afinación su doble papel de Marta y de Pantalís quedando muy airoosamente en el duo con Elena y en el cuarteto.

Del Sr. Silvestri, ya hemos dicho el juicio que nos mereca. No habiendo cantado nunca esta ópera, y presentándose en una ocasión semejante, no puede formarse de este artista un concepto acabado. La reputación de que viene precedido, nos hace esperar que en la interpretación de otras óperas lucirá sus facultades y buenas condiciones, pudiendo desde luego decir que mostró poseer la escena y que se distingue por su acción y correctos modales.

El tenor Sr. Puerari, era lo más delgado de la soga, pero hay que tener en cuenta que el Sr. Puerari, no es un tenor de primissimo cartel, sino un cantante de segundo ó tercer orden; y en este concepto, el señor Puerari es un excelente tenor que, ejerciendo hasta hace poco tiempo la profesión de abogado en Florencia, se ha hecho cantante por su amor al arte, y por poseer un timbre de voz agradable, de gran extensión y volumen. Sin el miedo, por demás justificado, que debía sentir el domingo, y en otras obras que no exijan las especiales condiciones de que ejecutaba, creemos que este distinguido artista ha de agradar y ha de ser objeto de merecidos aplausos.

La ejecución considerada en conjunto, sin ser un acabado modelo de perfección, fué buena por parte de los artistas, distinguiéndose especialmente la Sra. Theodorini, y excelente por parte de los coros y orquesta, demostrando el Sr. Pomé una superior inteligencia y ser un profesor digno del elevadísimo cargo que se le ha confiado.

Así y todo, al terminar el epílogo de la obra reprodujeron la manifestación de los silbidos y del escándalo, que esta vez fué iniciado y sostenido por cuatro jóvenes de frac, que ocupaban un palco bajo sobre la entrada central de la butaca. Los referidos señores silbaban á lo *caquero*, ó á lo *chulo*, ó á lo *ruñán*, ó á lo... cualquier cosa menos á lo digno del sitio en que se encontraban.

El público de las butacas y de los palcos y del paraiso, permaneció en sus localidades, aunque ya había terminado la función, protestando contra aquella demostración injusta y contra aquel escándalo censurable; pero los referidos niños continuaron silbando y hasta en el vertiginoso de sus extramitaciones, llegaron á apostrofar y dirigir palabrotas de mal gusto, acompañadas de ademanes impropios de la clase á que pertenecían, al público en general, que desaprobaba sus actitudes.

Creemos que las escenas del domingo no volverán á repetirse, pero si se cometiese algún conato por el estilo en lo sucesivo, somos de parecer que á la autoridad gubernativa corresponde garantizar la tranquilidad, el sosiego y el disfrute de un goce que cuesta mucho dinero á un público numeroso y distinguido que allí concurre para satisfacer esos placeres, y no para que cuatro sujetos, movidos de malas pasiones, los turben y acibaren con actos reprobados y alborotadores, indignos de uno de los primeros coliseos del mundo. Con amonestar primero á los que se sospeche que puedan turbar el orden, y entregar á los tribunales por desobediencia á unos cuantos individuos si faltan á los mandatos de la autoridad, quedará pacificada la cuestión y garantidos los derechos de todos, los del público, los de los artistas y los de la empresa.

El aspecto que ofrecía la sala del régio coliseo, era el que de ordinario puede observarse en aquella elegante, severa y artística sala, abriéndose por los representantes de las letras y de las artes que acuden á todas las solemnidades é inauguraciones de esta índole.

La familia real no asistió, pero por los aparatos telefónicos colocados en el prosceno, pudo oír toda la ópera y enterarse de todo lo ocurrido.

De los habituales concurrentes al régio teatro veíanse allí á todos los del primer turno con raras excepciones, por enfermedad ó ausencia, no llegando á estas faltas mas que dos ó tres familias. Las demás estaban todas, y allí vimos á la duquesa de Medinaceli, á la vizcondesa de Torres de Luzon con las condesas de Villalva y Peña-Ramiro en el palco de Fernán-Núñez, á la condesa de Pino-Hermoso con la señora de Zulueta, á la condesa de Muñigo con sus hijas, á la duquesa de Tetuan, á las marquesas de Casariego y Aguila Real, á la condesa de Berlanga con su hija la de Romrée y la señora de Arenzana, á la marquesa de la Laguna con la duquesa de Maqueda, á la marquesa de la Torrallilla con su hija y la señorita de Valencia de Don Juan, á la condesa de Catras con la señora de Ulloa, á la marquesa de Roncali, á la condesa de Fuente-el-Salce, á la señora de Pedroño con Clarita Lengó, á la vizcondesa de Barrots con Emma Madrazo, á la señora de Bárcenas con sus hijas las señoras de Lopez Bayo, Drumen y Corral, á la marquesa de San Carlos con la señorita de Tejada de Valdosera, á las señoras y señoritas de Bañer, Luque, Santos Guzman, viuda de Ulloa, Vida, Herranz, Veillant, Alonso Martínez, entre otras.

Estuvo desocupada toda la noche la platea de la señora de Buschenal. En el de los ministros veíase al presidente del Consejo y á los señores Quesada y Tejada de Valdosera.

Varietades.

Pocas veces se encontrará un título tan en armonía con la trama como en el juguete cómico-lírico estrenado anoche en este favorecido teatro.

El autor llama á su obra *La madeja se enreda*, y en verdad que no cabe mejor acierto en la elección de nombre.

El *enredo* no puede ser mayor. Supónganse nuestros lectores un argumento en que intervienen personajes colocados por el ingenio del autor en situaciones tan complicadas, que al cabo resultan padres que no saben cual sea su hija; hijas con dos ó más padres; sujetos casados con sus propias hermanas; otro que hizo el amor en último grado á una criada, que después aparece como hija de su cuñada, y está casado con la mujer del conquistador; en fin, un *lio* de dos mil diablos, y supuesto todo esto, tendrán una idea aproximada de la obra estrenada anoche.

Por de contado que esto se debe al protagonista, que, temiendo que su esposa se entera de otro *lio* que tuvo con cierta muchacha, proporciona esas combinaciones, inventando parentescos y detalles para salir del apuro.

El *lio* llega á su colmo en la escena final: el *enredo* adquiere tales proporciones, que el autor mismo, asustado, sólo encuentra un recurso: meter á todos en una habitación, y allí, á escondidas del público, se arreglan, manifestando el protagonista que los *liados* se perdonan, con la condición de que el público aplauda.

La madeja se enreda había de proporcionar, con su enredado argumento, muchas y variadas escenas cómicas, y el autor ha sabido aprovecharse muy bien de esta circunstancia, agregando á la buena combinación, numerosos chistes en fácil diálogo, que mantienen al público, sobre todo en las últimas escenas, en hilaridad constante. Y si á esto se añade una bonita música, muy alegre y de inspiración, como la que el maestro Rey ha puesto en *La madeja se enreda*, el conjunto resulta muy agradable; el público hizo repetir, entre nutridos aplausos, un bonito terceto.

La interpretación buena por parte de todos los artistas, distinguiéndose las señoras Parlá y Rodríguez, y los señores Carceller, Povedano y Rochel.

Los autores, señores Lastra de la letra, y Rey, como antes decimos, de la música, fueron llamados cuatro veces al palco escénico al terminarse la representación, acompañados de los actores.

Por los «Ecos Teatrales» NARTUA.

Carreras de caballos.

LAS DEL DOMINGO.

Tarde desahacible y corrida de toros. Con esto está dicho que las carreras del domingo ofrecieron poca animación.

1.ª carrera: *Príncipe de Gales*.—Premio de la sociedad, ganado por Cornist, del rey. Una equivocación de los jockeys motivó que tuviera que repetirse la carrera por haber salido sin dar la señal el *starter*.

2.ª carrera: *Criterium*.—Premio del ministerio de Fomento. La ganó Brenes, de Mina Altos, por medio cuerpo, llegando el segundo Vesuvienne, de Lucero, y el tercero Orion. Los dos primeros excitaron grandísima porfía.

Carrera militar. —Premio de la reina: un objeto de arte; se lo disputaron Jubou, montado por D. José Lorenzo; Nalgudo, por D. Alvaro Gordon; Lento, por D. Alejo Gutierrez, y Pretensor, por D. Nicanor Poderoso. Ganó Lento.

La carrera de saltos fué un *walk-over* para Georgina, del duque de Fernán Núñez, que sigue tan afortunado como siempre.

4.ª carrera. —Premio de la sociedad para potros y potrancas. Fué un *match* entre Flamenca y Favorita, los dos de Fernán Núñez, por haberse despistado Aranjuez, del rey. Ganó Flamenca.

La última carrera estaba destinada para caballos de pura sangre. Premio de la infanta Isabel y 4.500 pesetas de la sociedad. Por tercera vez de la tarde pasó el *winning-post* un caballo de Fernán Núñez. Corrieron Popsey, de Fernán Núñez; Princesa, de Garvey, y Cronist, del rey. Fué esta la carrera mas interesante de la tarde: se la disputaron valerosamente Popsey y Princesa.

En resumen: las carreras del domingo tuvieron escasa concurrencia, pero fueron bien dirigidas, y el desfile escaso, pero brillantísimo.

LAS DE AYER.

Tarde deliciosa. Barro en los alrededores del hipódromo, hasta los cubos de las ruedas de los carruajes. Concurrencia grandísima.

1.ª carrera: *Handicap Nacional*.—Premio del ministerio de Fomento. Nada menos que tres salidas falsas. Corrieron Picador, Brenes, Carcellero, Vesuvienne, Chula, Perico y Orion. Lucha empuñadísima entre Picador y Carcellero. Ganó Picador por un cuerpo.

2.ª carrera: *Handicap pura sangre*.—Premio del rey. Ganó Popsey por tres cuerpos. Llegó el segundo Princesa.

3.ª carrera. —Premio del ministerio de la Guerra. Caballos montados exclusivamente por sargentos. Ocho salieron á la pista. Ganó Peltrero, por una cabeza. Faldellín llegó el segundo. La ansiedad fué grande.

4.ª carrera: *Gran Steeple-chase*.—Premio de la sociedad. Retirados dos caballos enfermos, quedó árbitro único de la pista Georgina, del duque de Fernán Núñez. Saltó regularmente. Como que nadie le metía prisa.

5.ª carrera. —Premio de la sociedad. Ganó Carcellero. Orion llegó el segundo, tras recia lucha.

6.ª carrera. —Ganó Holeystone. Barbiana, de Lorite, anduvo cerca de la victoria.

El desfile lujosísimo. La concurrencia de notabilidades femeninas á pedir de boca de Sultan.

ECOS DE LA NOCHE

En cuarenta y ocho horas hemos tenido una corrida de toros y dos carreras de caballos.

Las fiestas hípias y la taurina han estado bastante concurrencias, y como los aficionados al *sport* son hombres políticos, en su inmensa mayoría, los círculos á donde estos concurren estaban anoche casi desiertos.

Esta es una de las causas por la que son pocas las noticias que se sabían ó que se divulgaban.

Se hablaba en algunos centros, para censurarle con dureza del artículo publicado por el *Zorrillista*, en su número del domingo, y se decía que parecía extraño que hombres que proclaman la libertad de imprenta conviertan en licencia la poca que hoy disfruta la prensa en general, y mucho más censurable encuentran algunos que se escriba de un modo tan claro, de una manera tan diáfana, contra personas respetables por todos conceptos.

Es casi un hecho el nombramiento del Sr. D. Aquilino Herce, para el cargo de secretario general del gobierno civil de la Habana, y el de D. José Alcazar, para el gobierno civil de Barcelona.

El Sr. Herce pretendía ser director general en el ministerio de la Gobernación, pero no ha habido posibilidad de complacer al actual gobernador de Barcelona, y eso que, para conseguirlo, se habían intentado proveer dos plazas de consejero de Estado que hay vacantes.

El Sr. Rapela ha llegado á Madrid y anoche conferenció con el señor ministro de la Gobernación, suponemos que para darle minuciosa cuenta de lo que está pasando en Jerez.

El Sr. Rapela saldrá mañana para su nuevo destino en Linares.

Varios vecinos de la calle de Silva tratan de celebrar un *Te Deum* en la iglesia que hay en la referida calle, y á cuyo acto religioso han invitado á SS. MM. y AA.

ESPECTÁCULOS PARA HOY.

Español.—A las 8 1/2.—El pañuelo blanco.—Una boda improvisada.

Zarzuela.—8 1/2.—Marina.

Apolo.—8 1/2.—El reloj de lucerna.

Comedia.—8 1/2.—D. Juan Tenorio.—Intermedios por el sexteto.

Alhambra.—8 1/2.—Lucrecia Borgia.

Varietades.—8 1/2.—Vivitos y co-leando.—La madeja se enreda.—De Jetafe al Paraiso ó la familia del tío Maroma.

Lara.—8 1/2.—Como se empieza.—En plena luna de miel.—La sangüinaria.—Política interior.

Eslava.—8 1/2.—Caramelo.—Nuestro prólogo.—Agua y cuernos.—Caramelo.

Novedades.—A las 8.—Una casa de fieras.—Salon Eslava.

10.—D. Juan Tenorio.

Martín.—8 1/2.—Los bandos de Villafrita.—Fiesta torera.—Toros en París.—Los bandos de Villafrita.

Gran Panorama Nacional.—(Paseo de la Castellana).—Abierto todos los días.—Entrada, 1 peseta.

Imprenta á cargo de Gines Iniesta, MENDIZÁBAL, 22.

SECCION DE ANUNCIOS

JARABES DEL DR. DURÁN, 7, VICTORIA 7, MADRID, FRENTE AL PASAJE DE MATHEU.

EL ECO NACIONAL

DIARIO POLÍTICO DE LA MAÑANA

Redaccion y administracion: Plaza de los Ministerios, núm. 3, principal derecha.

Precios de suscripcion.

En Madrid, pagando directamente á la administracion... 1'50 pesetas al mes.
 Provincias... 6 idem trimestre.
 Ultramar y extranjero... 30 id. semestre.
 Cuba, Puerto-Rico y Filipinas. 50 id. al año.
 Cuando se gire á cargo de sus suscritores se aumentará una peseta mas por trimestre por quebranto de giro y comision.

Número suelto, UNA peseta.

Puntos de suscripcion y venta.

En Madrid en las oficinas, plaza de los Ministerios, núm. 3, principal derecha, y en provincias, en casa de los corresponsales.

AL COMERCIO.

La empresa Propietaria del agua LA MARGARITA EN LOECHES pone en conocimiento de las empresas industriales que, disponiendo perennemente de un inmenso caudal de aguas en sus manantiales, despues de cubrir las necesidades del público para el uso interno en «bebidas» y del externo en baños, admitirá proposiciones para la aplicacion de dicha agua á las necesidades del comercio, dada la «inmensa cantidad de sales» que contiene. Depósito central y oficinas, Jardines, 15, bajo derecha

GRAN BAZAR DE LA UNION,

CALLE MAYOR, NÚM. 1.

Alfombras, caloríferos, peletería y demás artículos para la presente estacion.

MUEBLES, LAMPARAS, JUGUETES BISUTERÍA, ETC., ETC.

Precios muy ventajosos para todo el mundo.

ENTRADA LIBRE.

¡NO PADEZCAN TOS!

Procúrense una cajita de la acreditada PASTA PECTORAL DEL Dr. ANDREU, DE BARCELONA, y se la quitarán al momento.

Al tomar las primeras pastillas, empezarán á experimentar un gran alivio. La TOS va desapareciendo, el pecho y la garganta se suavizan y la expectoracion se produce con gran facilidad.

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas, que muchas veces desaparece la TOS por completo antes de terminar la caja. Se venden en las mejores farmacias de España.—Caja, 2 pesetas.

Las PERSONAS que padecan tambien ASMA ó SOFOCACION, hallarán en las mismas Farmacias los CIGARRILLOS BALSAMICOS y los PAPELES AZOADOS del mismo autor, que lo calman en el acto y permiten descansar al asmático que se ve privado de dormir.—Véanse los opúsculos que se dan gratis.

ALCALA, 5, ENTRESUELO.
J. BELMAR.
 GRAN SALON DE PERFUMERIA.
 Se aféita, corta y riza el pelo.
 Gabinete reservado para teñir el pelo y la barba.
 Se confecciona toda clase de postizos.
 ALCALA, 5, ENTRESUELO.
 NOTA. En el mismo se expende la higiénica Agua Vegetal de Arroyo, de excelentes resultados para devolver los cabellos blancos á su primitivo color, sin manchar la piel y la ropa y de fácil aplicacion.

MÁQUINAS "SINGER" PARA COSER.

La Compañía Fabril "Singer"

Se ha trasladado á

23, CALLE DE CARRETAS, 25.

(ESQUINA A LA DE CADIZ).

¡¡ UN TRIUNFO MAS !!

Las máquinas "SINGER" para coser

han obtenido en la Exposicion de Amsterdam la más alta recompensa:

El Diploma de Honor.

¡¡ CUIDADO CON LAS FALSIFICACIONES !!

Toda máquina "Singer" lleva esta marca de fábrica en el brazo.

Para evitar engaños, cédese de que todos los detalles sean exactamente iguales.

¡¡ CUALQUIER MÁQUINA "SINGER" !!

Pesetas 2,50 semanales.

LA COMPAÑIA FABRIL "SINGER"

Direccion general de España y Portugal:

23, CALLE DE CARRETAS, 25.

MADRID.

Sucursales en todas las capitales de provincia.



ESTABLECIMIENTO TIPOGRÁFICO
 DE
JUAN INIESTA Y LORENZO
 Calle de Mendizábal, número 22 (barrio de Argüelles).
 En este establecimiento se hace toda clase de impresiones, como son: periódicos diarios, semanales, quincenales y mensuales; revistas, folletos, recibos, prospectos, estados, circulares, membretes, billeteaje para espectáculos y obras de gran lujo.
 22—MENDIZÁBAL—22

Servicios de la Compañía Trasatlántica

DE BARCELONA.

VAPORES-CORREOS A PUERTO-RICO Y HABANA

con escalas y estension á

Las Palmas, Puertos de las Antillas, Veracruz y Pacifico.

Salidas trimensuales de

Barcelona, el 5; Málaga, el 7, y Cádiz, el 10 de cada mes: para Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

Santander, el 20, y Coruña, el 21: para Puerto-Rico y Habana.

Barcelona, el 25; Málaga, el 27, y Cádiz, el 30: para Puerto Rico, con extension a Mayagüez y Ponce, y para Habana, con extension a Santiago, Gibara y Nuevitas, así como á la Guaira, Puerto Cabello, Sabanilla, Cartagena. Colon y puertos del Pacifico, hacia Norte y Sud del Istmo.

VIAJES DEL MES DE OCTUBRE

El 10 de Cadiz, el vapor «Ciudad de Cádiz.»

» 20 » Santander » «Mendez Nuñez.»

» 30 » Cádiz » «Habana.»

VAPORES-CORREOS A MANILA

con escalas en

Port-Said, Aden y Singapoore, y servicio á Iloilo y Cebú.

Salidas mensuales de

Liverpool, 15; Coruña, 17; Vigo, 18; Cádiz, 23, Cartagena, 25; Valencia, 26, y Barcelona, 1.º filamento de cada mes.

El vapor «Veracruz» saldrá de Barcelona el 1.º de Octubre.

SERVICIO COMERCIAL A FILIPINAS

Salidas mensuales de

Liverpool, el último dia del mes; Santander, 3; Cadiz, 8, y Barcelona, 15 de cada mes,

con escalas en

Port-Said, Aden y Singapoore, y trasbordo para Iloilo y Cebú

El vapor «Isla de Luzon» saldrá de Barcelona el 15 de Setiembre.

Todos estos vapores admiten carga con las condiciones mas favorables, y pasajeros, á quienes la compañía da alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebaja á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebaja por pasajes de ida y vuelta. Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año si no encuentran trabajo.

La empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.—Para mas informes en

Barcelona, «La compañía Trasatlántica,» y Sres. Ripol y Compañía, plaza de Palacio.—Cádiz, Delegacion de la «Compañía Trasatlántica.»—Madrid, D. Julian Moreno, Alcalá.—Liverpool, Sres. Larrinaga y C.ª—Santander, Angel B. Perez y C.ª—Coruña, D. E. da Guardia.—Vigo, D. R. Carreras Irarorri.—Cartagena, Bosch hermanos.—Valencia, Dart y C.ª—Manila, Señor administrador general de la «Compañía General de Tabacos.»

HERPES SARNA, ESCRÓFULAS y demás humores, así internos como externos.—No olvidar que el Extracto anti-herpético de Dulcamara, compuesto del Doctor Casasa, es el único que los cura pronta y radicalmente sin que jamás den señal de haber existido.—Véase el prospecto.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, Plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, Barcelona.

Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y Portugal.

Madrid: Farmacias de Garcera, calle del Principe, y Moreno Miquel, Arenal, 2.

¿ CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA.

DOLOR DE MUELAS, Cáries, fofedad, desangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes y demás sensaciones producidas por el calor ó el frio, malliento, etc., etc., deben usar

Elixir dentrífico Saint-Servaint del doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que mas perdida la tienen.—Véndese á 20 rs. el frasco en la Gran Farmacia del autor, Plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Se encontrarán en depósito en las principales farmacias de España y América.

Madrid: Farmacias de Moreno Miquel, Arenal, 2, y de Garcera, calle del Principe.